

Le Centre Saint-François-d'Assise, nouvelle institution scolaire viatorienne

Pierre Richard Bellande, CSV

Juin 1979 – juin 2010. Cela fait 31 ans que les religieuses de Saint François d'Assise de Lyon administraient l'école de la paroisse à Grand-Goâve. Cette école, qui porte le nom de **Centre Saint-François-d'Assise**, est une école d'enseignement primaire et secondaire

Trente et un ans d'administration ne sont pas 31 jours! C'est dire que ces religieuses de la communauté de Saint François d'Assise de Lyon connaissaient fort bien le milieu. Récemment, elles ont quitté Grand-Goâve à regret. C'est une décision que leurs supérieures remettaient depuis deux ans, devant nos demandes insistantes à retarder leur départ. Avant de quitter, les deux religieuses qui administraient l'école ont accepté avec bienveillance de nous laisser de précieux renseignements sur le fonctionnement de l'école et de nous transmettre les documents nécessaires.

Avant le séisme du 12 janvier dernier, qui a secoué aussi notre région, l'école comptait environ 400 élèves répartis en 16 salles de classe. Par chance, l'édifice a été très peu endommagé. Cependant, à la suite du traumatisme vécu par les élèves, l'école a dû poursuivre ses activités au 2^e semestre dans l'abri de tôle, utilisé comme lieu de culte par la paroisse. Mais pour l'année scolaire 2010-2011, malgré nos faibles moyens et les réticences des parents, la nouvelle administration, rassurée par des ingénieurs étrangers et haïtiens qui ont fait l'évaluation du bâtiment et ont donné l'assurance qu'il ne représentait pas de risque, a décidé de faire les réparations essentielles et d'utiliser à nouveau les salles de classe.

Je vous présente les confrères qui dirigent cette nouvelle œuvre viatorienne : P. Fritzer Valeur, curé de la paroisse de Grand-Goâve et directeur général de l'école, F. Pierre Richard Bellande, directeur pédagogique et responsable du secondaire et F. Danier Tanis, directeur adjoint et responsable du primaire. Nous avons aussi un conseiller pédagogique et une secrétaire pour le service de bureau.



Le Centre Saint-François-d'Assise, institution d'enseignement primaire et secondaire tel qu'il apparaît 6 mois après le séisme. À l'été 2010, il est cédé aux Clercs de Saint-Viateur par les religieuses de Saint François d'Assise de Lyon. La résidence actuelle des CSV de Grand-Goâve se trouve tout au fond, à l'étage.



À Grand-Goâve, en décembre 2008, le F. Léandre Dugal, csv, répondant de la fondation d'Haïti pour le conseil provincial des Clercs de Saint-Viateur du Canada, a rencontré les autorités de la communauté des Sœurs de Saint François d'Assise de Lyon, pour envisager le prolongement de leur présence à cette école.



« À la suite du traumatisme vécu par les élèves, au 2^e semestre, l'école a dû poursuivre ses activités dans l'abri de tôle utilisé comme lieu de culte par la paroisse. » Ici, le P. Fritzer Valeur s'adresse aux élèves du secondaire.



Septembre 2010 : à 7 h 45, rassemblement matinal des élèves pour le chant de l'hymne national et la prière dirigée par le F. Danier Tanis, csv, directeur adjoint et responsable du cours primaire.

Au cours de l'été, nous avons beaucoup discuté de l'orientation à donner à l'école en tant qu'institution scolaire viatorienne. Au départ de cette belle aventure éducative de la jeunesse haïtienne, voici nos principaux objectifs :

- Former des femmes et des hommes honnêtes, solidaires et compétents;
- Former de bons citoyens;
- Former des chrétiens fervents et responsables;
- Développer chez le jeune la confiance en soi et l'estime de soi;
- Bâtir une pédagogie de la réussite;
- Développer l'esprit d'initiative et la créativité;
- Aider le jeune à s'ouvrir au milieu environnant et au monde.

Pour y arriver, nous ouvrons nos portes à tous ceux et celles qui veulent collaborer : les autorités locales, les organisations locales, nationales et internationales, etc. Pour favoriser une éducation de qualité et préparer cette nouvelle année, plusieurs activités ont été organisées avec les élèves durant les vacances d'été et d'autres sont en cours. Plusieurs rencontres ont été déjà faites avec les professeurs et les parents concernant les moyens que nous allons utiliser pour que notre institution soit une école de qualité.

L'une de nos préoccupations pour faire fonctionner cette œuvre d'éducation comme il convient est de trouver de l'aide extérieure afin de soutenir financièrement ce centre, car notre clientèle en majorité se trouve dans une situation économique très difficile. Nous avons déjà entrepris plusieurs démarches, et nous sommes confiants. Quoi qu'il en soit, que nous trouvions beaucoup ou seulement un peu d'aide, nous allons faire tout ce qui est en notre pouvoir pour assurer le succès de cette nouvelle insertion viatorienne en Haïti. ■